

La salud de la Revista Española de Nutrición Comunitaria (RENC)

Desde 1946, la Organización Mundial de la Salud definió la salud como un completo estado de bienestar físico, psíquico y social y no sólo la ausencia de enfermedad. A pesar de que el bienestar es un término subjetivo y su carácter utópico, ya que debe ser completo, podemos considerar que la salud es un continuo susceptible de mejora. Siempre podemos aspirar a un mayor nivel de salud.

Nuestra revista, la *Revista Española de Salud Comunitaria* (Rev Esp Nutr Comunitaria), disfruta de una adecuada salud. Es capaz de salir con periodicidad, tiene aceptación y reconocimiento. Es el órgano de expresión de la SENC y del Grupo Latinoamericano de Nutrición Comunitaria y de forma extensiva de la comunidad de científicos interesados en este ámbito.

A toda persona que se pretende evaluar su estado de salud se le determinan sus constantes y se miden sus variables ¡A las revistas, también! Y a propósito de ello, encontramos SCImago Journal & Country Rank (www.scimagojr.com), un portal que incluye indicadores sobre las revistas desarrollados a partir de la información contenida en la base de datos SCOPUS. En realidad, SCImago es un grupo de investigación multicéntrico de la Universidad de Granada, de Extremadura, la Carlos III de Madrid y la de Alcalá de Henares dedicado al análisis, representación y recuperación de la información mediante técnicas de visibilidad. Realizan el análisis de 15.922 revistas de diferentes áreas de todo el mundo mediante diferentes indicadores.

¿Qué encuentran respecto a la RENC? En su última actualización, referida al periodo 2005-2007, la Revista Española de Nutrición Comunitaria la encontramos catalogada en el área "*ciencias de la agricultura y biológicas*" dentro de la categoría "*ciencia de los alimentos*". Como hemos comentado se utilizan diferentes indicadores para la organización y clasificación de las revistas. El SJR (*SCImago Journal Rank*) expresa el número de conexiones que una revista recibe a través de la citación de sus documentos,

partido por el total de documentos publicados en el año seleccionado y ponderado de acuerdo a la cantidad de conexiones de entrada y de salida de la fuentes. Según este indicador hemos pasado de un SJR de 0,039 en 2002 a 0,033 en 2007. En el último trienio evaluado el número de documentos alcanza los 63 artículos, siendo el segundo año consecutivo que supera la cifra de 60. La colaboración o presencia internacional ha alcanzado a un 22,8% de los artículos.

El total de referencias realizadas es de 498 lo que significa una media de 31,13 referencias por artículo. Estableciendo para este mismo periodo que 13 artículos de la RENC han sido referenciados por otros (entre las revistas analizadas). Con estas variables y atendiendo al ranking según el SJR, la RENC figura en el puesto 13.332 considerando el total de revistas mundiales analizadas y se sitúa en la posición 120 si sólo tenemos en consideración las 209 revistas españolas analizadas.

Nuestra revista goza de salud. La RENC está reflejada en repertorios como Dialnet (<http://dialnet.unirioja.es/>), portal de difusión de la producción científica cuya base de datos (índices de revistas, tesis doctorales, monografías) de acceso libre, fue creada en 2001 por la Universidad de La Rioja (España).

Pero su salud puede mejorar. Todos podemos contribuir a ello. Los indicadores de visibilidad dependen de los artículos publicados, su calidad, su interés y por tanto de la posibilidad de ser citados en otros artículos de diferentes revistas. Darle visibilidad depende además de nosotros mismos, de revisar y utilizar de forma pertinente los avances comunicados en la RENC por nuestros colegas en otras publicaciones que hagamos.

Algunas novedades pretendemos abordar, como la accesibilidad de los artículos "en línea" a nuestros asociados. A partir de este año a través de la web de la SENC (www.nutricioncomunitaria.org) podremos

Joan Quiles i Izquierdo

Dirección General
de Salud Pública
Conselleria de Sanitat
Generalitat Valenciana

conocer el contenido de la próxima revista que se esté preparando (NOTICIAS), se pueden consultar por cualquier visitante las colaboraciones (abstracts) de todos los artículos publicados en la revista y a través del acceso restringido a los socios se posibilita la disponibilidad de la hemeroteca (acceso a artículo completo como pdf) hasta la última revista publicada.

Quedan por explorar otras posibilidades, como por ejemplo la internacionalidad (afianzamiento en Iberoamérica) que debe venir aunada a la edición electrónica. Y por ejemplo, su inclusión en SciELO - *Scientific Electronic Library Online* (www.scielo.org) modelo de publicación electrónica cooperativa de revistas científicas en Internet, que responde a

las necesidades de la comunicación científica en los países en desarrollo y particularmente de América Latina y el Caribe, y que proporciona una solución eficiente para asegurar la visibilidad y el acceso universal a su literatura científica. O por otra parte debe aspirar a quedar recogida en el Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal (www.latindex.org).

Necesitamos compartir nuestros estudios, experiencia y saber a través de la RENC para que se consolide como un referente de la nutrición comunitaria en nuestra lengua. La salud percibida de nuestra revista ha mejorado pero queda lejos de haber tocado techo. Tan sólo hemos empezado a despegar.